

EL MAESTRAZGO

FRANQUEO CONCERTADO

Año VI Núm. 250

Sábado 5 Febrero 1916

Redacción y Administración
ENMEDIO, 132, CASTELLÓN

SEMENARIO CATÓLICO MONÁRQUICO

Organo Oficial de la Comunión Legitimista de esta provincia

SOLEMNIDAD RELIGIOSA

Inauguración de la iglesia parroquial DE LA SANTÍSIMA TRINIDAD

Grandiosa y espontánea manifestación de religiosidad y alegría de la filigrasia. —El Reverendo Clero y dignas autoridades de Castellón. —Augustas ceremonias de la bendición. —Sublime alocución de nuestro amadísimo Prelado. —Comentarios al acontecimiento.

En la tarde del próximo pasado sábado y como obediendo a un resorte mágico que nadie supo explicar, aparecieron engalanados con hermosas colgaduras los balcones de las calles inmediatas a la nueva iglesia parroquial de la Santísima Trinidad.

A la misma hora las campanas de la torre de tan hermoso templo sonaban volteadas por primera vez, mientras los sacerdotes de las tres parroquias de la capital se dirigían solemnemente hacia el nuevo templo.

¿Qué obedecía aquella manifestación tan ostensible de regocijo y entusiasmo? ¿Qué acontecimiento iba a celebrarse? ¿Qué impulsos movían aquellos corazones a adornar las fachadas de sus casas con las mejores de sus colgaduras?

¡Ah! Es que había llegado ya la hora, al cabo de tantos años, de abrirse las puertas del grandioso templo de la Trinidad; es que nuestro venerable Prelado, cansado de esperar, se disponía, por encima de todo, a bendecirlo; y lo que es más: es que se les había comunicado oficialmente el gran destino que la autoridad eclesiástica acababa de dar a dicho templo, instituyéndolo en su nueva iglesia parroquial.

Este y no otro fué precisamente el secreto que nos explica el motivo de aquella espontánea, natural y para algunos inesperada manifestación de regocijo y entusiasmo.

Por eso el ilustre clero de la capital que no se niega nunca a tomar parte en todas aquellas manifestaciones que redundan en beneficio de los intereses y buen nombre de nuestro pueblo, como no le mucho se asoció al homenaje primero en honor del artista castellanense Tarrega, quiso también adherirse a aquella solemnidad y solemnemente con las autoridades locales realizó con su presencia la magnificencia y sublimidad del acto.

Nuestro venerable Prelado revestido con los ornamentos pontificales procedió a la bendición del templo a tenor de las ceremonias que por cierto son magníficas como todas las de nuestra religión católica y que el público y

autoridades no pudieron apreciar por celebrarse a puerta cerrada.

Terminada la bendición, permitióse la entrada al público que lo realizó en forma de verdadera avalancha, ávido de admirar la soberbia esbeltez de aquella obra arquitectónica y de escuchar la autorizada palabra siempre caldeada y apostólica del Obispo.

Este de pie, revestido de pontifical y rodeado del Clero y autoridades de la Capital dirigió a aquella apiñada muchedumbre una de las alocuciones más tiernas, más vibrantes y más sentidas que le hemos escuchado, no obstante su avanzada edad y el ensordecedor murmullo, casi inevitable en estos casos, de la gente que se estrujaba por ganar la entrada y tomar posición en aquella solemnidad.

«Gracias a Dios,—comenzó diciendo el venerable sucesor de la Silla de S. Rufo—que veo ya realizado el sueño dorado, por espacio de tantos años, por Nos acariciado». Refiere como hacía más de veinte años que tuvo la dicha de bendecir la primera piedra y sentía ya impaciencia por ver coronada la obra por él tan gratamente comenzada.

Después de ponderar con frases nacidas del alma, verdaderamente paternal, las excelencias y ventajas inefables de lo que es y de lo que significa la Casa de Dios para los fieles, albergue común, así de ricos como de pobres, lugar de refugio y centro universal al que todos tienen su derecho por ser el gran Palacio del Padre celestial, hace la hermosa declaración de que aquel suntuoso templo recién bendecido era algo más: era, decía, la nueva parroquia donde habían de recibir los feligreses los santos sacramentos, sin los cuales no cabe la vida de la gracia y santificación.

«Aquí, prosiguió, serán bautizados vuestros hijos; aquí recibirán el sacramento del matrimonio y aquí se celebrarán los oficios de sepultura para los que hayan traspasado los umbrales de la eternidad».

Termina con unos cuantos vivas a la religión, a Castellón, a la ilustre familia Cardona y a la filigrasia de la Sta. Trinidad que

son unánimemente contestados por aquella entusiasmada multitud.

La impresión general en Castellón sobre el acto que nos ocupa, es de alabanza a nuestro venerable Prelado por su actitud digna, noble e indolegable ante los sacrosantos intereses espirituales de aquel apartado barrio de la Trinidad.

Contrastando algo con esta conducta altísima del Prelado han hecho notar algunos la deficientísima organización del acto en lo que respecta al interior del templo en el que no había ni una silla para sentarse las autoridades que tuvieron que aguantar a pie firme por espacio de más de una hora y muy especialmente la falta de interés en las invitaciones a los feligreses del culto arrabal que se consideraron preteridos de esta delicada atención.

INTERESANTE PROYECTO

EL DÍA DE LA PRENSA CATÓLICA

El último número de «La Cruzada de la Prensa» publica una carta abierta del director de «Ora et Labora» en la que se propone la creación en España de «El Día de la Prensa Católica».

Este se celebraría anualmente en todas las ciudades y pueblos el día 29 de Junio, fiesta de la Santa Iglesia y de la propaganda católica, en sus dos primeras figuras, el Príncipe de los Apóstoles, San Pedro, y el Doctor de las Gentes, San Pablo.

Consistiría en actos religiosos por la mañana, de propaganda por la tarde y de cuestión durante todo el día a favor de las publicaciones católicas y obras de prensa.

Sentimos que la falta de espacio no nos permita reproducir íntegro tan importante documento que, desde luego, suscribimos con toda nuestra alma.

Gibraltar y Tánger

El rotativo ilustrado madrileño «La Tribuna» está publicando las contestaciones que recibe de los políticos y parlamentarios, a quienes hizo la siguiente pregunta:

«¿Qué opina usted sobre la devolución de Gibraltar y Tánger a España y la inclusión de Tánger en nuestra zona de protección?»

Y entre otras varias encontramos las siguientes líneas:

«Si España mantiene viril y honradamente su neutralidad hasta el fin del presente, colosal conflicto, y de aquí a entonces sabe, puede y quiere organizar su defensa armada contra las desesperadas imposiciones de los aliados, la devolución de Gibraltar y ocupación de Tánger serán lógicas consecuencia de la derrota de Inglaterra».

Si triunfasen los aliados preparámonos a soportar la omnimoda influencia franco-inglesa y hasta su protectorado, colocándonos de repente a la altura de Portugal.—**MANUEL POLO Y PEYROLON, Senador del Reino».**

ORGANIZACION provincial legitimista

AVISO

Para breve plazo se anuncia por la prensa política la convocatoria de elecciones generales.

Precisa que los buenos jaimistas se apresten a la lucha comicial, libres de todo compromiso y obedientes a lo que en tiempo oportuno se les ordene por las autoridades de la Comunión.

Solo así podremos reivindicar nuestra personalidad política y recabar la beligerancia que nos niegan las oligarquías provinciales.

La lealtad, la disciplina y la sumisión fueron siempre en nuestro campo, norma de conducta que nos llevó al éxito y a la victoria; que ni un voto legitimista falte a los candidatos que se nos recomienden en las próximas elecciones generales.

Castellón

Requeté

Quedó constituida la Junta Directiva para el presente año, como sigue:

PRESIDENTE
Enrique Bellido Albella.

VICEPRESIDENTE
Antonio Pachés Mari.

SECRETARIO
Daniel Tirado Climent.

VICESECRETARIO
Fernando Luis Badía.

TESORERO
Salvador Miralles Montrogó.

ABANDERADO
Francisco Pardo Sos.

VOCALES
Félix Fabregat Sorribas.

Antonio Ramón Climent.
José Vives Fabregat.
Enrique Pascual Belenguer.

Esta Junta ha organizado una serie de excursiones, conferencias y lecciones de educación físico-intelectual para cada domingo y día festivo.

Mañana, domingo, a las tres de la tarde y en el salón del Requeté, inaugurará las conferencias D. Manuel Bellido y Rubert disertando sobre el tema: «Propósitos y orientaciones».

Margarita

Se reunirá mañana, domingo, la Junta Directiva, en sesión reglamentaria y sin previa convocatoria a las once de la mañana.

Almazora

Círculo

Junta Directiva para 1916:

PRESIDENTE
D. Joaquín Mañanós García.

VICEPRESIDENTE
D. Vicente Violeta Esteve.

SECRETARIO
D. Rodolfo Beltrán Manrique.

VICESECRETARIO
D. José Más Vilar.

TESORERO
D. Joaquín Bovea Escoriola.

BIBLIOTECARIO
Rvdo. D. Eliseo Manrique Beltrán.

VOCALES
D. Francisco Claramonte Renau.
D. Antonio Soler Sebastia.
D. Bautista Esteve Requesens.
D. Joaquín Esteve Clausell.
D. Joaquín Claramonte Renau.

Morella

Círculo

Junta Directiva para 1916:

PRESIDENTE
D. Samón Beltrán Ferrer.

VICEPRESIDENTE
D. Teodorio Sangüesa Julve.

TESORERO
D. Manuel Guimerá Sabater.

SECRETARIO
D. Manuel Gasulla Odena.

VOCALES
D. Juan Adell Bascos.
D. Ramón Uldemolins Adell.
D. Enrique Bordás Julve.

CÓNCILIARIO
Rvdo. D. Daniel Ferreres Clopis, Pbro.

Se ha encargado una magnífica imagen del Sagrado Corazón de Jesús para entronizarlo en el Círculo el día de su inauguración oficial.

Al propio tiempo se ha encargado también un hermoso banderín para llevarlo triunfante, los propagandistas por todos los pueblos de este leal y abnegado distrito, jaimista por autonomía.

INGLATERRA Y ESPAÑA

Grave conflicto que se avecina

REUNION IMPORTANTISIMA

Al principio de la semana, que hoy termina, corrió por esta capital un rumor gravísimo.

Se habían recibido telegramas de Londres anunciando el propósito del gobierno inglés de prohibir la importación de naranjas.

Efectivamente, los telegramas eran ciertos. Los habían recibido distintas personas y por diferentes conductos.

La gravedad del asunto obligó a nuestras autoridades, comerciantes y productores de naranja a moverse.

El Alcalde conferenció con el Sr. Gobernador. Este comunicó la referencia al Gobierno, rogándole se interesara por conocer la verdad de los proyectos que abrigara el gobierno inglés. Aquel telegrafió al Sr. Santacruz, diputado por la capital, que se encuentra en la Corte.

El gobierno y el diputado contestaron en términos optimistas.

Se reunieron las autoridades locales con los principales interesados en el asunto, y se acordó celebrar una asamblea, de todo el elemento naranjero de la provincia, que tuvo lugar en la sala capitular en la tarde del miércoles.

Esta fué verdaderamente trascendental.

Estuvo presidida por el Sr. Gobernador, presidente accidental de la Diputación y Alcalde de la capital, y en ella estuvieron representados quince Ayuntamientos y más de mil entidades, oficiales, agrícolas, comerciales y obreras, interesadas todas en la solución del conflicto que nos amenaza.

Hasta aquí lo actuado.

Ni disponemos de tiempo ni de espacio para hacer reseña alguna, que por otra parte no interesaría a nuestros lectores.

Nos parece más práctico, presentar la situación del asunto que nos ocupa, tal y como podemos deducirla de lo dicho por los interesados y conocedores, y las impresiones que de actos y personas hemos recogido.

El gobierno inglés ha prohibido la importación en Inglaterra de una porción de materias que no cree de absoluta necesidad.

Obedece esto, según unos, a la debilidad económica de aquella nación, que necesita privarse de los gastos que ocasionan esos artículos para hacer frente a los extraordinarios gastos de la guerra.

Según otros, a la falta de barcos para el transporte de artículos de primera necesidad, que le obliga a prohibir toda importación de artículos no tan necesarios, al objeto de que la marina mercante se dedique al transporte de aquellas materias que más necesita.

Uno y otro motivo ponen de manifiesto la situación difícilísima en que se encuentra el Reino Unido.

La naranja es considerada como artículo de lujo y no necesario para la vida, y por lo mismo, como ha hecho con otros artículos, también de negativa necesidad, se propone negarle entrada en aquel país.

Caso de permitir la entrada de la naranja sería la suya, la que producen sus colonias o sus aliados, los italianos, para que todo quede en casa.

En la Cámara de Comercio de Londres, se reunieron los representantes de las casas receptoras inglesas y exportadoras de España para pedir a aquel gobierno no incluya la naranja en la lista de los géneros de lujo, cuya entrada se prohíba en aquella nación.

Esta conclusión fué llevada al Parlamento inglés por el propio presidente de la Cámara de Comercio, a quien contestó, el presidente del Parlamento que ese dieran por avisados los interesados, toda vez que, en cuanto el gobierno lo creyera necesario, sería prohibida también la entrada en Inglaterra de la naranja.

Parece también que el gobierno inglés se propone restringir la importación de este género, procurando a la

par un ingreso en las cajas del Estado que compensara el derroche que significa en aquella nación —tal y como se han puesto las cosas— el consumo de la naranja.

En este caso, según nuestras noticias, sería aumentado en dos chelines el gravamen de entrada que tiene ahora cada caja.

Es pues, casi cierto, que no tardará en ser prohibida la entrada de la naranja en Inglaterra.

Remedios?

Se han apuntado los siguientes: Si Inglaterra prohíba la importación por falta de barcos, que los facilite el gobierno español subvencionando aquellas compañías que se dediquen al transporte de fruta, especialmente naranja.

Si Inglaterra recarga los impuestos de entrada, subvencione también el gobierno las remesas de fruta por la misma cantidad con que la grave, única manera de que no se pierda el resto de la cosecha de la naranja y que no falte trabajo a los miles de obreros que se dedican a las diversas operaciones y trabajos que lleva en sí la exportación del dorado fruto.

Téngase en cuenta que quedan todavía más de tres millones de cajas de naranja que exportar, las cuales pueden importar unos treinta millones de pesetas como minimum.

Y téngase en cuenta también, que de ese producto total corresponden más de diez millones a los obreros, por sus jornales, lo cual bien puede exigir del gobierno español un poco de sacrificio para ahorrarse el espectáculo de tanta hambre y miseria como significa esa importante cantidad de jornales perdidos.

Lo grave del caso, no es que Inglaterra prohíba la entrada de la naranja en su nación. Lo grave es que, al no poder consumirla ella, como hasta ahora ha dificultado nuestra exportación a otros países, la prohíba ahora en absoluto.

Desposeyéndola del ropaje de tutora de naciones menores de edad, con que ha sabido disfrazarse siempre y mirándola desde el punto de vista de sus actos con estas naciones, todo es de temer.

Bien mirado Inglaterra debiera permitirnos y facilitarnos el envío de naranjas no ya a los países neutrales, sino hasta los que batallan en contra suya. A los primeros, en pago a lo mucho que les hemos favorecido con nuestra neutralidad benévola y nuestros constantes envíos de víveres y géneros de toda clase a Francia, a los últimos, para que no gasten en municiones el dinero que habían de consumir en naranjas.

¿Qué hará Inglaterra?

No lo sabemos.

Pero si continuara procediendo como hasta ahora, o lo que es peor, prohibiera nuestra exportación de frutas a otros países donde consumirían nuestra producción, sería llegado el momento de prueba para el gobierno español, exigiendo al día Inglaterra el debido respeto al derecho de los países neutrales, y en este sentido le seguirían en su aplauso, y en su acción todo el pueblo, que tiene conciencia de su valer y de su honor y sabe defender sus intereses, como se puso de manifiesto en la asamblea del miércoles último, al expresarse en estos términos un representante de los productores de Onda, D. Elías Peris.

Esperemos: Y si la ocasión llega, ya sabe el gobierno cuál es el pensar del pueblo.

¡Energía!
¡Patriotismo!

SILVIO PELLIZCO

Una notabilidad desconocida, con so-soix en tots los homens de molt de talent. Es lliureta, music, poeta, llingüístic, periodista, crític en pintura etc.

cetera, etc.; ni que s'haguera fet mirantlo a ell, el dicho de Carlos Espinosa, que diu: «De poeta, músico y loco... de todo tiene M. A. menos de poeta, (el que no estaría de mes, al aplicarli a esta mentalitat, fechiri), pero mucho más de ignorante e imbécil».

Algú preguntará i per què? Perquè hui, i no perquè ho diguem nosaltros, si no perquè ho ha pregonat ell en tots los actes de la seua vida.

Ahí va un botó de mostra. Fa poch temps feu lo gran Silvio un viache a Madrid en compañía de lo seu nebot Paco Pérez. Esté i portá al Museu per a que admirara un cuadro del inmortal Velázquez, que Paco havia copiat en prou acort. S'encarà en lo cuadro en cuestión, s'espatarrá, feu lo cabillós sense separar la vista del cuadro, se portá lo dit a la boca, y exclamó: «Está molt bé; es una gran obra digna del pinsell de tan afamat pintor... pero... pero... note ahí, en la boca, un defecte, que ja he vist que tu l'has correchit en la teua copia».

¿Que tal? Pues no ha parat ahí. Reclamantem s'indigná porque los simpaticos de la JOVENTUD REGIONALISTA apeparen per los carrers papelets ab la inscripsió «Parleu Valencia» y en un diari d' esta localitat mos soltá, lo molt atrevit, el siguen soneto, lo que siga, en el que mos se revéle no sols lo gran llingüístic sino el prototipo de la incorrección y la ignorancia:

MALHUMORADA:

Hay quien, con un candor extraordinario, quiere pasar por genio entre la gente, de gusto estrofalario; y aquí, donde no sobran adoquines, osa empedrar las calles con pasquines pidiendo con frecuencia impertinente que de todas en mengua, no se «parle» otra lengua, que la de Ausias March y de Llorente.

Huele a «bizantinismo», (por no decir que huele a cursilismo), la petición extraña de esos pocos graciosos locos; que al pretender los cuernos de la luna o de otras lenguas las pasadas modas, dejan lo principal por lo accesorio.... ¡No advierten que, en su propio repertorio, para expresar belleza, no hay ninguna; para escribir gansadas, sirven todas!

Conque ya ho saben los lectores en la lengua de Ausias March del que digué el primer Marqués de Santillana, lleterat de tots conegut, en carta que li escribía al Condestable de Portugal parlant de poesia y de poetas «Mossen Asias March, el cual aún vive, es grand trocador omé de asax elevado espíritu», y en la lengua en que ó immortalizó Teodor Llorente del que tant digué i acta que en 1909 se celebra en la pista de la Expositió Regional Valenciana,

«Para expresar belleza, no ha ninguna; (palabras) para escribir gansadas, sirven todas».

En la lengua de la que digué i immortal autor del Quixot, el princip del eleguents en sa obra *Perstes y Segismunda*, llibre III y capital XII, al parlar de una nit que els protagonistes pasaren prop de Valencia; pero no falló quien les dixó la grandesa de su sitio, la excelencia de sus moradores, amenidad de sus cantonos y finalment, todo aquello que la hace hermosa y rica sobre todas las ciudades, no solo de España, sino de toda Europa, y principalmente les alabaron la hermosura de las mujeres y su extremada limpieza Y GRACIOSA LENGUA, CON QUIEN SOLO LA PORTUGUESA PUEDE COMPETIR EN SER DULCE Y AGRADABLE.

Para cantar bellezas no hay ninguna (palabras) para decir gansadas, sirven todas».

En la lengua en la que s'escrigué la famosa novela TIRANT LO BLANCH per Joanot Martorell, de la que lo mateix Cervantes digué, entre altres alabanzas: *Digoos verdá, señor compadre, que por su estilo, es el mejor libro del mundo: aquí comen los caballeros; y duermen y mueren en sus camas, y hacen testamento antes de su muerte, con otras cosas de que todos los demás libros de este genero carecen.*

«Para expresar bellezas no hay ninguna (palabras)

para escribir gansadas, sirven todas». En la lengua de la que se valgué el gran Sant Visent Ferrer para evançellar y en la que parlava ab lo Papa, Reys y Magnats, en la llengua en la que se expresaren los dos Papes valencians que han regit nostra Santa Iglesia emplantilla hasta en la correspondencia familiar; en la llengua en que lo gran patrici Francés de Vinata dirigí al rey Alfons de Castilla exchinchili la no desmembració del reino, «Para expresar bellezas no hay ninguna (palabras) para escribir gansadas, sirven todas».

¡Pobret! ¡Qué li hau de fer! Parle cachocha; ¡qui son Cervantes, Llorente, Ausias March, Corella, Jaime Roig...?

Y res mes, pues por este camí anem a fermos interminables y li estem donant a este majadero una importancia excesivamente gran, ya que la millor contestasió a la serie de imbesilitats que t' el soneto en cuestión havié de haver sigut o el silenci meua profont, o marcarli una serie de compassos en front y mans pera que may mes tornare a blasfemar, o en ultim term enviari en un sobret obrat aló de «Que sap el gat de fer culleses.» y per si no sabe llechiro al ser en valencia, aquell castellá de A palabras necias ..

X.

El Estado Mayor Central

Ya se ha publicado el Real decreto creando nuevamente el Estado Mayor Central.

El fin de este organismo es estudiar, disponer y organizar elementos para el caso de una guerra. No

tiene facultades ejecutivas. Las iniciativas se someterán al Consejo de la Junta de Defensa Nacional. El ministro transmitirá los acuerdos de la Junta al Estado Mayor Central y actuará en aquella como representante del Estado Mayor Central. De todas suertes, tenemos un organismo estable, ajeno a las pasiones y pasiones de la política que, con los ojos fijos en el porvenir, prepara nuestras fuerzas militares y defensivas para la guerra y coordina la actividad toda nacional.

Consideramos de muy secundaria importancia el que el organismo sea uno solo o resultado de la combinación de dos, y el que se llame con un nombre o con otro.

También nos parece accionista si, supuestas las atribuciones de la Junta y del Estado Mayor, pueden producirse crisis de España del parlamento. ¡Cómo no, si en todas las crisis, en realidad parlamentarias, y sólo por apariencias, cuando el gobierno está cadáver, va a la Cámara y presenta la comedia de que muere allí!

Dios ponga actividad y acción en la Junta de Defensa y en el Estado Mayor, y ¡aunque se hunda el tablado de la farsa parlamentaria!

¡No consideraríamos este derumbamiento sino como oportuno y mayor fortuna!

CRONICA DE LA GUERRA

En todos los frentes se lucha con relativa actividad, llevando en todos las iniciativas los austro-alemanes, menos en el frances que la comparten los dos Ejércitos beligerantes. Pero operaciones serias, no se ha registrado en toda la semana. Los austriacos han tomado S. Juan de Medua, y ha concluido el total desarme de los montenegrinos. Esad Pachá, ante la imposibilidad de defender Durazzo, ha retrocedido a Valona. La conquista de Albania no tardará mucho tiempo en ser un hecho.

Se verificará entonces el ataque a Salónica? Están divididas las opiniones de los técnicos. Unos creen que sí, y eso demuestra la clasificación de 150.000 soldados turcos para cooperar a la acción de las tropas austro-alemano-búlgaras. Otros, en cambio, opinan que no, supuesto que con los gastos ordinarios de guerra que puede ocasionar el ataque y los hombres que necesariamente ha de constar, puede circundarse la plaza de fuertes, dotados de buena artillería que impidan toda la salida de tropas de Salónica, asegurando de este modo la empresa contra Egipto, maxime, cuando, como dice un periódico francés, Salónica es griega y a Grecia habrán de devolverla, como nación neutral, aquellas que la poseyeran en definitiva.

El dominio de esta plaza no tiene otro objeto que amenazar la expedición contra Egipto de los alemanes y turcos. Si éstos pueden asegurarla, sin necesidad de tomar Salónica, ésta quedará a merced de los anglo-franceses. No son los alemanes amigos de conquistas «de efecto», como si dijéramos. De todos modos, franceses, ingleses e italianos no les tiene todas consigo respecto a la seguridad de conservar la plaza, y tratan de preparar la opinión para el caso de que fuera tomada. Se dice también que esta plaza será atacada en combinación con Grecia y ello explica la concentración de fuerzas griegas en el Epiro, causando no poca intranquilidad a los aliados, por lo que éstos, a su vez, continúan haciendo desembarcos y concentrando fuerzas en territorio griego, recientemente en Karaburum y otras costas.

La expedición contra Egipto será uno de los hechos de armas más estupendos que realicen los imperios centrales y sus aliados, a juzgar por los preparativos que se realizan y las fuerzas y elementos de combate que cooperarán en la acción. Según informes de un perio-

dico inglés, los alemanes preparan una seria ofensiva en Francia y Bélgica. Sería gracioso que los alemanes hicieran uno de sus vigorosos avances ese frente, teniendo su fuerza dividida en tantos puntos, sus generales dedicados a la organización de tan importantes y tan difíciles, y cuando los aliados, amontonando municiones y preparando largo tiempo su cacareada ofensiva, tantas veces aplazada y tantas veces cantada anticipadamente, no lograron avanzar cuatro kilómetros. La Kiel se nota una actividad extraordinaria, a donde llegan diariamente numerosos y largos trenes con miles de hombres y material de guerra, todo lo cual hace suponer se prepara una acción naval y terrestre, combinada, contra Riga.

Como se ve el agotamiento de hombres de Alemania, son canciones de ciegos, puesto que dispone de soldados para tantas y tan diversas empresas, deteniendo el empuje de franceses, ingleses y belgas, a los que no cesa de avanzar, preparando su expedición a Egipto y una gran ofensiva contra Riga. Y es que se ha exagerado una barbaridad respecto de las posibles pérdidas de los alemanes, por los aliados. Hace poco publicaron una lista de las bajas que había tenido y le calculaban (afirmación de la Cruz Roja) que era estadística de la Cruz Roja de Ginebra que comprendía hasta el último) 1.630.000 muertos, 1.850.000 heridos y 820.000 prisioneros; en total, 4.300.000 pérdidas. Estas cifras fueron rectificadas por una nota oficial que nuestro Ministerio de la Guerra español ha establecido, en la cual se comprenden todas las pérdidas alemanas hasta el 17 de Agosto último, es decir, casi dos meses más que la lista de Ginebra. Resulta de esta estadística que Alemania no ha tenido más de 375.000 muertos, 1.200.411 heridos, 333.293 desaparecidos y prisioneros; es decir, en total, 1.913.599 en números redondos; algo menos de dos millones.

Además, se entiende fácilmente que como consecuencia de los adelantos de la ciencia médica, desarrollada extraordinariamente en Alemania, alrededor del 70 u 80 por 100 de los heridos han curado perfectamente, excepto los heridos por pérdida de algún miembro. Es una mentira: que tentamos tentamos en desvirtuar.

Un submarino alemán ha buceado